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改善舊廈消防 靠檢控更靠支援
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為應對火警及降低風險，
消防處會向樓宇業主發出
「消防安全指示」，勒令
在指定時間內安裝防煙門
及消防喉轆等，否則將處

以罰款。然而，罰款卻不代表
能促使遵辦，例如「三無大廈」面

對無法運作法團、找不齊業主夾錢、
老業主無能力跟進處理等實際困難，
即使將有心無力的業主一次又一次告
上法庭，亦難以解決問題，可見在檢
控之外必須有其他手段協助他們。

落區常常收到對舊樓管理維修的
意見，例如有個案反映，油尖旺區一
座樓齡67年、高六層無升降機的舊
樓，包括近百歲老婦在內的業主，近
月遭消防處檢控，並收到法庭傳票。
由於行動不便兼有老人認知障礙，其
實上庭也未必能回應裁判官的說話，
但老婦的子女求助「消防處樓宇改善
支援中心」後，並未獲妥善建議和協
助。由於不敢不遵傳票，老婦只好在
子女陪同下艱難到庭，惟消防人員在
庭外又建議老婦不用入庭，稱可提供
特別安排，如有醫療證明證實老婦不
便出庭亦無力處理，可協助申請撤銷
檢控。

正如筆者上星期在立法會指出，

中心人員處理求助時雖已知悉該業主
的年齡和健康狀況，卻未提出可協助
申請撤控，令老人家折騰到庭，最終
卻又無須出庭，十分不理想。對於年
邁、健康差，不適合出庭亦無力遵辦
的業主，消防處應盡早作人性化安
排。支援中心是面向求助者的主要單
位，應強化人員培訓，確保提供適切
協助。另外，很多舊樓業主都不清楚
支援中心可以協助遵辦條例，包括促
進圖則審批、安排工程驗收和協助申
請政府資助等，應加強宣傳中心的職
能，真正做到一站式支援。

現時全港有超過一萬幢樓齡50年
或以上私人樓，「三無大廈」佔五千
多幢，加上「死法團」、「長者法
團」大廈，料多達八千幢，要根治當
中的消防問題，靠檢控更靠支援。消
防處、屋宇署、民政總署等各部門須
加強跨部門合作，例如對「死法團」
舊樓，可先由民政總署介入，協助法
團重新運作及處理消防隱患，如無改
善又沒有合理辯解才提出檢控。《消
防安全（建築物）條例》去年底三讀通
過，有助處方主動入場。除此之外，
在市區重建速度放緩下，政府應思考
如何促使舊樓的財團業主負起更多責
任，成為改善消防的助力而非阻礙。

去年5月進軍香港的「高德打車」原先表明只提供網約的士
服務，但近日突然在應用程式新增白牌車選項，引起的士

業界不滿，質疑違反承諾。主持及召集會議通過「罷駛」決議的
無線電的士聯誼會主席黃羽庭昨向本報稱，自Uber進入香港市
場，非法白牌車不斷擴張，影響的士司機生計。過去幾年政府雖
承諾將有計劃規管白牌車，但至今仍無任何行動。
黃羽庭說若繼續容許白牌車經營，會剝削的士司機的正當合

法權利，指牌照是真金白銀買回來，如仍未立法就容許白牌車經
營，「不如我們都改行去揸白牌車，何必還需要牌照呢？」他坦
言今次罷駛行動未有具體計劃，將以暫停載客為主，不涉慢駛、
抗議等行為，「大會沒做任何呼籲，至於怎麼做他們（的士司機）
會自己想，不用我們教。」
香港的士商會主席黃保強向本報稱，今次醞釀罷駛導火線是

「高德打車」加入白牌車服務，「可能因為他們不熟悉香港法
例，才導致今次事件。」他說已去信高德公司與政府，會積極溝
通令企業了解香港法例。黃羽庭估計罷駛行動會以新界的士為
主，但因司機需賺錢生活，料不會有太多人參與。他呼籲各車行
及司機屆時繼續開工，為市民服務。

議員指要挾手段無助解決問題

立法會議員張欣宇表示，不認同小部分的士從業者利用極端
手段要挾政府，強調此舉不僅影響市民出行權益和損害前線司機
生計，更無助解決行業長遠問題。他呼籲回歸理性對話，並指政
府正就網約車規管進行政策研究，希望部分從業者把握機會，透
過對話提出可行方案。

的士業界關注白牌車非法載客取酬問題，其中香
港無線電的士聯誼會前日開會，通過議決去信行政長
官及運輸署，要求即時停止白牌車平台運作及大量檢
控白牌車主及司機，假設下周三（19日）前未獲滿意回
應，下月5日起將暫停載客服務至少5天，料數千的士
響應。運輸署回應指已去信有關網約車平台提醒法例
規定，呼籲業界保持冷靜理性，以市民利益為重，署
方下周三將為業界與網約車平台安排會面，一同就提
升個人化點對點服務出謀獻策。
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灣航削航班事件 揭內部欠溝通

■灣航早前宣布取消逾百航班。資料圖片

大灣區航空取消 128 個航段影響
5,500名乘客事件，早前已向特區政府提
交報告。報告顯示去年12月公司新增聘
的商務及規劃管理人員，未有遵照公司就
航班取消決策的要求及流程。公司承認內
部溝通不足，沒充分考慮客戶服務部對大
量客戶查詢同時間湧現的應付能力，而相
關管理團隊已離開公司。運輸及物流局局
長陳美寶要求灣航繼續加強管理。

事件發生初期，灣航曾聲稱由於訂購
飛機延期交付及飛機維修等引致事件，但報
告卻歸因內部溝通。報告提出多項改善措
施，包括加強航班調配安排的內部管理程
序、就航班時間表和航點改動增強內部溝通

及加強客戶服務應對突發事件能力等。
陳美寶冀灣航經一事、長一智，強調

當局有完善機制監管，運輸及物流局和民
航處會每半年約見航空公司，空運牌照局
已要求灣航每月提交報告，日後如取消或
即將取消航班，亦要提交書面報告。
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■的士業界擬發起罷駛行動。

QS國貿碩士榜 港大城大躋50強
香港作為國際金融貿易中心，除有世

界頂級服務質素，更有一流人才培養課
程。國際高等教育研究機構Quacquarelli
Symonds（QS）昨發布最新QS國際貿易碩
士排名2025，香港再獲佳績，兩所大學
的商學院躋身世界五十強，其中香港大學
全日制工商管理碩士（MBA）課程位居全球
第26位、亞洲第二；香港城市大學MBA
課程排全球第45位、亞洲第5。該課程更
於兩個分項指標中居亞洲第一。

QS評估29個國家或地區87個商業
貿易相關碩士課程，根據內容、聲譽、畢
業生成果、行業參與、創新教學及研究等
指標評分。亞洲區7個國家或地區共15所
商學院上榜，QS指內地和香港是亞洲代
表性最高的地方，各有4所上榜，更各有

2所打進全球前50名。內地方面，清華大
學經濟管理學院居亞洲第一，其全球
MBA課程排世界第10；上海交通大學安
泰經濟與管理學院開辦的國際MBA課程
排全球第38、亞洲第3位。

城大創新教學指標全球第二

香港方面港大和城大的MBA課程在
多個分項指標表現出色。在畢業生成果方
面，城大排亞洲第一，港大排第二，全球
則排第5和第17位；在創新教學實踐的指
標，城大分數高達99.6列全球第二、亞洲
第一。香港其餘兩個上榜課程為中文大學
全日制MBA課程及香港恒生大學的全球
供應鏈管理碩士課程，分別排全球第60
及第84位。




